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在女性健康的众多威胁中，宫颈
癌是一个不容忽视的“杀手”。据统
计，全球每年约有新发病例60万，死
亡病例34万，且发病呈年轻化趋势。
了解宫颈癌的护理知识，不仅是患者
恢复健康的关键，也是所有女性预防
疾病、守护健康的重要环节。

宫颈癌护理，从确诊开始

心理安抚，驱散阴霾：被确诊为
宫颈癌，患者往往会陷入恐惧、焦虑
和绝望的情绪深渊。家人和医护人员
要给予充分的理解与陪伴，耐心倾听
她们的担忧，用温暖的话语和实际行
动给予支持。比如，每天花半小时陪
患者聊天，聊聊生活中的趣事，或者
一起看喜欢的电影，帮助她们转移注
意力，缓解心理压力。

知识普及，心中有数：患者和
家属对宫颈癌相关知识的了解至关
重要。医护人员可以通过通俗易懂
的方式，如发放宣传手册、举办小
型讲座，讲解宫颈癌的病因、治疗
方法、护理要点和康复注意事项。
让患者明白，宫颈癌虽然可怕，但
通过科学的治疗和精心的护理，是
可以有效控制甚至治愈的，增强她

们战胜疾病的信心。

治疗期间，全方位护理保驾护航

手术护理，助身体平稳过渡：手
术是早期宫颈癌的重要治疗手段。术
后，密切观察患者的生命体征，如体
温、血压、心率等，每半小时测量一
次，直至平稳。伤口护理不容忽视，
保持伤口清洁干燥，定期换药，一旦
发现伤口有渗血、渗液或红肿热痛等
异常，及时告知医生。导尿管通常会
留置一段时间，要注意妥善固定，防
止扭曲、受压，每天更换尿袋，观察
尿液的颜色、量和性质，预防泌尿系
统感染。

放疗护理，减轻不适与副作用：
放疗是宫颈癌综合治疗的重要组成部
分。放疗期间，患者可能会出现放射
性膀胱炎、直肠炎等不良反应。鼓励
患者多饮水，每天至少2000ml，以增
加尿量，冲洗膀胱，减轻放射性膀胱
炎的症状。饮食上，选择清淡、易消
化、富含纤维素的食物，避免辛辣、
油腻、刺激性食物，预防便秘，减轻
直肠负担。放疗部位的皮肤要特别呵
护，保持清洁，避免摩擦、搔抓和使
用刺激性的护肤品，穿宽松、柔软的

棉质衣物。
化疗护理，对抗身体的“小情

绪”：化疗药物在杀死癌细胞的同
时，也会对身体正常细胞造成一定损
害，引发一系列不良反应。恶心、呕
吐是化疗常见的副作用，化疗前可遵
医嘱给予止吐药物，化疗期间饮食宜
少食多餐，选择清淡、可口的食物，
如小米粥、蔬菜汤、面包等。化疗还
可能导致骨髓抑制，使白细胞、血小
板等减少，定期复查血常规，当白细
胞低于正常范围时，要注意预防感
染，尽量少去人员密集的场所，必要
时遵医嘱使用升白细胞药物。

康复期护理，巩固成果迈向新生活

营养均衡，为身体加油：康复期
的饮食至关重要，要保证营养均衡。
蛋白质是身体修复的重要原料，多吃
瘦肉、鱼类、蛋类、豆类、奶制品等
富含优质蛋白质的食物。新鲜的蔬菜
和水果富含维生素和矿物质，有助于
提高免疫力，如西兰花、胡萝卜、橙
子、苹果等。同时，适量摄入粗粮，
如玉米、燕麦、糙米等，保证膳食纤
维的摄入，促进肠道蠕动。

适度运动，唤醒身体活力：根据

身体状况，选择适合自己的运动方
式，如散步、瑜伽、太极拳等。散步
是最简单易行的运动，每天饭后半小
时，在公园或小区内散步 30—60 分
钟，既能促进消化，又能增强体质。
瑜伽和太极拳则能帮助患者调节呼
吸，放松身心，每周进行2—3次，每
次30—60分钟。运动要循序渐进，避
免过度劳累。

定期复查，让健康有保障：宫颈
癌有复发的可能，定期复查是及时发
现问题、采取治疗措施的关键。一般
来说，术后2年内，每3—6个月复查
一次；2—5年内，每6—12个月复查
一次；5年后，每年复查一次。

宫颈癌虽然是一种严重的疾病，
但通过科学、全面的护理，患者能够
更好地应对治疗过程中的各种挑战，
提高生活质量，延长生存期。希望每
一位女性都能关注自己的健康，了解
宫颈癌的护理知识，为自己的健康筑
起一道坚固的防线。

（安庆一一六医院 汪凤英）

宫颈癌护理全攻略：关爱女性健康，从细节做起

2月 19日，记者走进怀宁县月山
镇复兴村电商平台孵化基地，直播间
内，查军正在和主播复盘上午的直播
带货数据，“这段时间直播间的数据
不是很理想，2个小时的直播，观看
人数不到1000人，下单量也比较少。”

2024年7月，复兴村搭上网络快
车，建起村级直播间，聘任抖音讲师
查军进村担任运营总监，运营抖音直
播间和“复兴印象”“复兴悦选”两
个抖音账号，通过“短视频+直播”
宣传推广复兴村。

查军此前在浙江工作了6年，有
着丰富的短视频拍摄经验。“我们上
午直播，下午拍摄短视频，两个账号
保持日更。”查军介绍，“复兴印象”
主要用于宣传复兴，讲好复兴故事；

“复兴悦选”则致力于卖复兴的农特
产品，每天坚持直播。

对于运营大半年来的效果，查军
坦言，“账号宣传效果很好，‘复兴印
象’每条短视频播放量少则一两万，
多则十几万，很多人慕名前来复兴游
玩。但‘复兴悦选’带货能力较弱，
效益不高。”

去年 11月 11日，记者也曾到过复
兴村的直播间，彼时正值村里红薯上
市时节，主播在直播间“吆喝”卖红薯，
每天能卖出2000多斤。“农产品上市
时，直播间曾‘小火’了一把，但冷清仍
是常态。”直播带货难有起色，究其原
因，查军认为，主要在于物流成本高、
农产品竞争力不强、缺少专业人才。

物流成本高是最大的制约。查军
给记者算了笔账：直播间9.9元一单
的红薯干，如果在怀宁高河或是安庆
市区发货，运费只需2.5元一单，但
在复兴村发货，需要4元一单，一单

的运费就贵了1.5元。如果将这1.5元
让利给消费者，这款红薯干在同类产
品的的竞争中，就更有价格优势。卖
红薯时更是如此，19.8 元 5 斤的红
薯，运费平均得 10 元一单，利润微
薄。而在浙江，一单快递的运费平均
只要1块多钱。

其次，直播间的农产品品种少，
竞争力不强。“复兴悦选”主要卖的
是复兴村的农特产品，仅有控糖大
米、控糖米粉、红薯、红薯干等几个
品种。查军也曾对接过相关协会，希
望把怀宁的土特产组织在一起卖，但
因线上销售需要增加包装、页面制作
等相关费用，大家意愿都不强。

此外，人员不足也是当前面临的
问题。村里很难招到村播专业人才。
去年，直播间聘任了专业主播，但因
收入太低，主播没干多久就辞了职，

现在是查军带着村里的四个年轻学员
在干，学员们仍处于边干边学阶段。

“怀宁有很多村都建有村级直播
间，我们在交流时，发现大家普遍面临
物流成本高、人才短缺等问题。”查军
说，浙江有很多扶持村播的政策，对村
播人才及其团队也有很多补贴、激励
政策。“希望安庆也能拿出实打实的政
策来支持村播，比如对农产品直播间
给予快递补贴，加强村播人才的培训，
给予村播人才更多激励等。”

村播事业虽然没有想象中那么顺
利，但查军依然对未来充满信心，

“复兴村正在发展农文旅产业，待野
生动物园、民宿、马塘艺术村庄、采
摘园等项目全部建成后，还可以直播
卖水果、卖门票、卖民宿客房等，开
辟出‘村播’发展的新赛道。”

全媒体记者 查灿华

物流成本高 农产品竞争力不强 缺少专业人才

一个乡村直播间的发展之困

本报讯 乡村振兴怎么做？在这
个生机勃勃的季节，宿松县高岭乡村
党组织书记们“迎”来了一场“擂台
赛”。2月21日，该乡7名村（社区）
党组织书记同台亮“答卷”、授“经
验”、展“思路”，“集中晾晒”工作
实绩、“比拼较量”思路举措。

比赛现场，气氛热烈而庄重。舞
台之上，各村书记轮番上阵，PPT演
示、现场讲解，一项项扎实的工作成
果、一个个精心规划的未来蓝图逐一
呈现。汪冲村书记沈长红率先登台，
自豪地讲述着过去一年村里在产业发

展上的突破。
紧接着，青云村党总支书记将重

点聚焦在乡村生态环境整治。大屏幕
上，曾经垃圾遍布的河道如今清澈见
底，河岸垂柳依依；昔日破旧的村舍
经过外立面改造，白墙黛瓦错落有
致，成为乡村游客观光打卡的好去
处。村书记唐中激情澎湃地说道：

“我们不仅要让村子美起来，更要靠
生态旅游让村子富起来，目前村里已
经接待游客数千人次，未来可期！”

在文化建设板块，高岭村则大放
异彩。从修缮古老的村庙传承民俗文

化，到新建宽敞明亮的文化礼堂举办
各类文艺活动，再到组建村民文艺队
将乡土故事搬上舞台。高岭村党总支
书记唐德胜表示：“我们要让乡村处
处有文化味儿，人人有精气神儿。”

台下，由乡领导、老师、村民代表
组成的评审团听得认真、记得仔细，不
时就关心的问题提问交流。专家们从
专业角度为各村发展建言献策，村民
代表们则对村庄环境改善、文化活动
开展等方面提出朴实而真挚的期望，
三方互动让这场比武不只是书记们的

“独角戏”，更是集思广益、群策群力推

动高岭乡全面振兴的“推进会”。
无论胜负，这场比武赛已然在高

岭乡埋下了乡村振兴奋进的种子，各
村相互学习、取长补短，党组织书记
们更是找到了差距、明确了方向。

“这场擂台比武，赛出了风采，
比出了干劲。乡村振兴的号角已经吹
响，各位书记作为‘领头雁’，要切
实将乡村振兴战略落实到每一寸土
地，让高岭乡的明天更加美好，让村
民们的笑容更加灿烂！”高岭乡党委
书记汪学红总结说。
（全媒体记者 付玉 通讯员 黄禾）

“擂台比武”展风采 比学赶超促振兴

本报讯 春回大地，万物萌
发。连日来，在桐城市唐湾镇的茶
园里，随处可见茶农们正抢抓农时
开展茶苗扦插。挥锄开沟、精准打
窝、规范栽种……一道道工序在茶
农的巧手下行云流水般展开，转眼
间，5万株嫩绿的茶苗整齐地“安
家落户”，为春日的山野披上新装。

“我们老两口在家门口种茶，
采茶季还能增收，日子过得有盼
头。”唐湾镇长岭村村民叶诗贵小
心培实最后一株茶苗，布满皱纹的
脸上绽开笑容。

作为“桐城小花”的核心产区，近
年来，唐湾镇培育出36家新型经营
主体，让茶产业真正成为富民产业。

3 月 2 日，为发放茶苗已忙碌

多日的唐湾镇农技站站长齐汪林介
绍：“全镇1.8万亩茶园中良种率达
97%，年产值突破1.2亿元。”

除了茶叶产业兴起、茶叶基地
建设外，一年一度的采茶踏青节更
是掀起了一波“茶旅融合”的新浪
潮，去年第九届采茶踏青节暨首届
桐子花开节接待外来游客数百名。
该镇还投资8000万元打造三色山居
茶旅综合体，让红旅文化、古村风
貌与生态茶园交相辉映。

从传统种植到三产融合，从名
茶出山到品牌强农，唐湾镇正沿着

“一片叶子富一方百姓”的绿色发
展之路阔步前行。

（全 媒 体 记 者 何 飞 通 讯
员 汪婧）

桐城：
茶苗萌动云雾间 唐湾“三产”奏春曲

本报讯 春潮涌动处，实干正
当时。走进望江县凉泉乡泊湖村，
一场高标准农田水利建设的热潮扑
面而来，轰鸣的机械、忙碌的工
人、穿梭的工程车辆，交织成一幅
生机勃勃的建设画卷。

在建设现场，大型挖掘机伸展
着有力的臂膀，精准地塑造出灌溉
渠道的雏形。一旁的工人们分工明
确，有的忙着搬运U型槽，有的用
水泥沙浆进行勾缝、抹面，确保连
接处紧密无隙。

泊湖村西家湾队长王艳炉高兴
地说：“以前这片土地没有灌溉条
件，50元一亩都没人承包，现在土
地平整后，灌溉条件好了，不管是
农机作业还是田间管理都更方便
了。今年租金涨到了 380 元一亩，
好多种植大户都抢着承包，我们农

民收入增加了，大家心头都乐开了
花。”

“新年开始，我们就组织了大
型机械进场，加大人员投入，全力
推进泊湖村 4000 亩高标准农田建
设。目前土地平整工作已经完成百
分之八十，整个工程将于四月中旬
全面完工。”凉泉乡水利站站长李
叶培说。

5 年来，凉泉乡在建成 33000
亩高标准农田项目的同时，还通过
完善的水利网络辐射周边，有效保
障了周边约5000亩农田的灌溉。实
现了“旱能灌、涝能排”，极大改
善了农田的灌溉条件，提升了水资
源的综合利用率，促进了农业生产
的稳定发展。

（通讯员 沈凯芳 全媒体记
者 许娟）

望江：
水利建设掀热潮 绘就农田好丰景

本报讯 近日，怀宁县腊树镇
政府大院又一辆中巴车直奔县工业
园安徽法雷特热交换科技有限公
司，车上坐着满满一车求职者，这
是腊树镇工会新春组织的第3次送
工到企业活动。

2025年伊始，腊树镇工会立足
企业需求和务工人员实际需要，联
合镇人社等多个部门多措并举促进
就业。尤其春节期间，根据在外务
工人员纷纷返乡过年的有利时机，
结合县工会组织的“工会送岗位

乐业在江淮”活动，开展务工人
员“点对点”一站式输送服务，将
56名腊树籍务工人员直接送达县工
业园相关企业应聘选岗就业。

在法雷特生产车间里，来求
职的方翠苹正在仔细观摩生产流

水线，她说：“镇政府这个活动
开展的好，把我们带来厂里，现
场参观，看了后，我有意向来这
里上班。”

“这次入企探岗主要是让求职
者了解企业的工作环境以及相关薪
酬和福利待遇，对企业来说也更容
易招到合适的求职者。”法雷特公
司负责人表示，以前春节过后，企
业返岗率只有80%，今年有了腊树
镇工会“点对点”送工的政策后，
目前返岗率已达到95%以上。

春节以来，腊树镇共为企业送
工3次，输送求职者76人次，现场
达成就业意向39人，助力企业和人
才实现“双向奔赴”。

（全媒体记者 汪秀兵 通讯
员 潘有志）

怀宁：
“点对点”送工 助力稳岗就业

本报讯 “参加村里人居环境
整治等活动可获得积分，能兑换洗
衣液、毛巾等日用品，以后参加公
益活动更有动力了！”2 月 23 日，
桐城市新渡镇云水村村民聂和根从

“信用超市”领取积分兑换的商品
时激动地说。

新渡镇组织委员毕玉婷介绍，
该镇21个村在原有村规民约的基础
上，将志愿服务、人居环境整治、
矛盾纠纷调解、移风易俗等纳入积
分设置，研究制定积分使用办法。
村民通过参与乡村治理各项事务转
化为可量化指标。村民每季度可拿
积分到信用超市兑换生活用品，既
受到精神鼓励，又得到物质实惠。
此外，该镇人大与纪委还到各村

“积分超市”，全程监督积分兑换物
品活动。

在新渡镇罗潭村“信用超市”，
记者看到超市货架上的商品琳琅满
目，有香皂、电饭煲等，商品下方贴
有10分、15分、20分等不同数值的标
签，村民可凭积分兑换。

“超市里都是生活必需品，很
实用。”成功兑换一袋洗衣粉和一
条毛巾后，罗潭村村民华萍对记者
说，这段时间她参加村里秸秆禁烧
志愿者活动，攒下30分信用积分，
就在家门口的超市兑换日用品。

不只是新渡镇，放眼整个桐城
市，这种积分兑换机制也十分普
遍。据桐城市委组织部农组办主任
杨吉云介绍，目前，该市“积分
户”达178196户，常住村民积分活
动参与率达90%。

（全 媒 体 记 者 何 飞 通 讯
员 孙传银）

桐城：
“信用积分”激活善治密码

2月28日，望江县杨湾司法所携
手镇文明办、派出所、关工委、妇
联、团委走进杨湾中学，为师生们
带来了一场主题为“预防校园霸
凌”的法治教育讲座。

活动中，工作人员与学生们进
行互动问答，耐心解答学生们提出
的各种法律问题，有效增强了学校
师生的法治意识和安全防范能力。

通讯员 孙良军 摄

共建和谐校园


